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要在大风大浪中
学会游泳

!"世纪 #"年代初期，中国已
经成为一个进口大国。当时，中国正
处在计划经济时期。国家有计划、有
规划地发展国民经济，资源的分配、
产品的生产、原料的购买等通常是年
终制定计划，第二年初开始实施计
划。这样各国商人很容易摸透中国采
购的规律：春节前，中国是计划审批
阶段，不会有大的采购任务，此时伦
敦和纽约交易所的价格呈下跌趋势；
三月，中国的外汇使用计划基本上出
台了，采购人员开始行动，这时，交易
所的化肥、糖等中国亟需采购的商品
价格呈大幅度上涨趋势。作为一个进
口大国，中国任何一个微小的举动都
将刺激商品价格大幅度的上涨。

$%#&年，中国的经济发展需要
大量的原糖，而国内供给明显不足，
需要到国际上进行采购。这个采购
的任务由中国粮油食品进出口总公
司来落实。总公司立即布置香港五
丰行，尽快购买年内的原糖 '#万
吨，由华润对外谈判，国内中粮公司
成交。选中香港华润公司的五丰行
负责采购，也是颇费一番考量的。华
润的前身为 (%&)年于香港成立的
“联和行”，(%') 年更名为华润公
司，(%*!年隶属关系由中共中央办
公厅变为中央贸易部（后为商务
部），(%#& 年是中国粮油食品进出
口总公司在香港的派出机构。!+"&

年归属国务院国有资产监督管理委
员会直接管理，被列为国有重点骨
干企业。五丰行于 (%*( 年成立，
(%*'年并入华润公司，成立之初，
主要从事农产品贸易。当时，由于气

候等因素的影响，各国原糖产量有
所下降，国际市场上糖的交易量只
有 ("""万吨左右，但各国对原糖的
需求旺盛，可以说是求过于供。因
此，五丰行认为，如果中国立即大量
购糖，必将进一步刺激价格上涨，可
能出高价不一定能按时买到现货。
再加上外贸部给华润限定了最高
价，这就加大了购糖的难度。
为了完成购糖任务，华润找到

了新加坡华侨商人郭鹤年。郭鹤年，
(%!&年出生于马来西亚新山市，祖
籍中国福建。!"世纪 ,"年代初，他
敏锐地看到了世界市场对糖的大量
需求，把资金全部投入到炼糖业上，
奋力一搏，最后大获成功，从此获得
糖王的桂冠。(%#"年，他在世界糖
价上升前，大举在国际市场收购白
糖及投资白糖期货。郭鹤年回忆说：
“那天，华润的林中鸣和朴今心与我
联系，让我安排一个秘密地点会谈，
不要去酒店。我就安排在我的浅水
湾的公寓里，他们在那里告诉我要

利用交易所买糖的事情。”一桩正当
的购买白糖的商业活动，为何秘不
示人，非要秘密会谈？前面说到，购
糖的消息如果传出，将会刺激原糖
价格的大幅度上涨，据郭鹤年自己
的估计，消息出去之后，国际糖价定
会上涨 !"-.!*-左右。再说，如果
利用商品交易所的消息传出，“四人
帮”定会视这些活动为“洋奴”，是
“资本主义流毒”。

为了避免刺激国际市场砂糖价
格的上涨，郭鹤年和华润负责此项
工作的人员立即秘密地奔赴英国。
到达伦敦之后，他们先在伦敦砂糖交
易所购买期货 !,万吨，平均每吨 )!

英镑。之后，砂糖期货的价格不断上
涨。然后他们又向巴西、澳大利亚、伦
敦、泰国、多米尼加、阿根廷等国家购
买现货 '$万吨，平均每吨价格 )%英
镑。从 *月 !+日开始，市场传说中国
购入大量砂糖，纽约、伦敦砂糖市场
又大幅度涨价。然后，澳大利亚、巴
西先后证实中国向他们购糖，又刺

激市场价格进一步上涨，至 *月 !!

日，涨至每吨 $+*英镑，且还有上涨
的趋势。这时，他们暗自高兴，如果
直接向市场购买，得给国家带来多
少外汇损失呀。这时，五丰行因购买
砂糖现货的任务已经完成，从 *月
!! 日起至 , 月 * 日将期货陆续抛
出，每抛出一次，就赚取一份利润。
最后，除伦敦和纽约砂糖交易所的
中间商应得费用和利润 ,+万英镑
外，五丰行还赚到 !'+万英镑。华润
公司这次利用期货购买砂糖的决策
非常果断，行动迅速，堪称完美。

为了庆祝这次成功的尝试，华
润公司总经理张光斗及参与此项工
作的人员一起举办了一次聚会，他们
都喝醉了。郭鹤年回忆说：“那天夜
里，我不记得几点离开华润，也不记
得谁送我回家，怎么进的家门。”在高
兴之余，他们也不免担心：一是商品
交易所被视为资本主义的流毒，被
“四人帮”知道后，一定会引起极大的
麻烦；二是利用期货，买空卖空，低价
买高价卖，与搞投机有什么两样；三
是赚取的 !'+万英镑是通过中间商
赚取的，似乎这钱赚得也不够光彩。
果然，“四人帮”知道这件事后，

借故掀起轩然大波。有些人借机攻
击华润，说购糖行为是“资本主义”，
这是在搞投机。并攻击时任对外贸
易部副部长的李强，因为李强部长
同意华润在购买糖的过程中，可以
采取灵活的措施，才有了利用商品
交易所的可能性。华润公司总经理
张光斗在传达中央精神时说：“在一
次小型的汇报会上，某领导说：白相
国（时任国务院对外贸易部部长）的
问题是夺权。外贸部不突出政治。还
有两个难题：李强是中央委员，林海
云是老红军。”（《红色华润》，中华书

局 !+$+年版，第 &,#页）言外之意，
就是想打倒他们，只是难以办到。华
润公司为此感到了极大的压力。到
底要不要研究资本主义？能不能利
用资本主义？这在当时成为了一个
重大的政治问题。
在同中国人民银行行长陈希愈

等人谈话之后，陈云又召集了外贸
部和进出口总公司的领导分别汇报
中国的对外贸易情况。$%#&年 #月
$'日，陈云听取了华润公司和五丰
行汇报。参加汇报的有华润公司总
经理张光斗，副总经理张政，华润德
信行（同五丰行一起并入华润）经理
乔文礼，华润五丰行副经理曹万通。
曹万通回忆说：“那天是姚依林副部
长带我们去的，是在陈云的家里，陈
云的秘书在场，我们几个人围坐在茶
几周围。陈云身体不好，夏天还穿着
马甲。开始他只是听我们说，最后才
讲了一些很肯定的意见。”（《红色华
润》，中华书局 !+$+年版，第 &,#页）

华润公司首先汇报了 '月份利
用商品交易所成功购买砂糖的做法
及其引起的麻烦。然后就提出了大
家的思想顾虑，他们也十分希望陈
云能够对这个十分敏感的话题，作
出明确的指示。在听完汇报后，陈云
立即指出：!利用资本主义交易所是
一个政策性的大问题"#!交易所有

两重性#一是投机性#二是大宗交易

场所$ 过去我们只看到它投机性的

一面# 忽视它是大宗交易场所的一

面#有片面性$我们不要怕接触交易

所#可以利用交易所#要在大风大浪

中学会游泳$"陈云还着重提到利用
交易所的原则：!利用交易所要十分
谨慎#可能有得有失#但必须得多失

少%%利用交易所仅是保护性的措

施#以免受损失$ "

1973，秘密状态下的首宗期货交易（中）
! 徐建平 房中
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